

Lancée au mois de mai dernier, l'édition 2012 du programme « Amélioration de la performance » est maintenant terminée.

Dans le cadre de ce programme réservé à nos membres, une aide financière était accordée aux projets visant à améliorer la quantité et de la qualité des matières recyclables récupérées. Relancé après quelques années d'absence, la réponse à ce programme fut positive; à preuve, 19 projets différents furent réalisés et Tricentris y aura investi un peu plus de 120 000 \$. En voici un survol.

Actions installées: 107 675 citoyens touchés

Dans le canton d'Harrington, de grandes enseignes informatives ont été mises en place aux différents sites de dépôt volontaire pour la récupération. Les produits et les matières refusés, ainsi que les informations pour l'écocentre, y sont affichés afin de maintenir la qualité de ce qui est récolté et d'aider les Harringtonois à disposer de leurs choses via la bonne filière.

Dans les villes de L'Épiphanie, Repentigny et l'Assomption, des îlots de recyclage et des bacs de récupération ont été installés dans des lieux publics. Alors que la ville de L'Épiphanie a misé sur les lieux achalandés, telle la bibliothèque, les Assomptionnistes retrouveront, quant à eux, cette option de récupération dans un parc municipal. Du côté de Repentigny, ce sont principalement les abris d'autobus qui ont été visés. Toutes ces nouvelles installations permettront aux citoyens de faire de la récupération à l'extérieur de la maison.

Actions personnalisées : 151 739 citoyens

D'autres municipalités ont plutôt misé sur l'embauche de personnel. C'est le cas de Terrebonne, Saint-Eustache et Montpellier. Ainsi, tout au long de l'été, l'équipe verte de Saint-Eustache a bénéficié de deux membres supplémentaires pour accomplir plus de tâches, la patrouille environnementale de Terrebonne est allée à la rencontre de ses citoyens par porte-à-porte et lors d'événements municipaux et les Montpelliérois ont pu rencontrer et se référer à leur nouvelle agente de sensibilisation en environnement.



1- Calendrier, Pointe-Calumet, 2- Dépliant, Saint-Colomban, 3- Dépliant, MRC des Laurentides, 4- Accroche-porte, Mirabel

Action diffusée: 26 297 citoyens touchés

La ville de Sainte-Thérèse a réalisé une capsule vidéo. Cette dernière, diffusée à la télévision et sur internet, démontre les bonnes pratiques à adopter dans le domaine de la récupération et incite ainsi les Térésiens à produire un bac ne contenant aucun contaminant.

Actions distribuées : 204 111 citoyens touchés

La distribution d'outils informatifs pour la récupération est sans aucun doute le moyen qui a été préféré pour rejoindre les citoyens lors de cette édition 2012. Pas moins de 11 différents documents ont été réalisés et distribués à l'ensemble des foyers de 33 municipalités.

Du côté de Saint-Sauveur et de Wentworth-Nord, un aide-mémoire aimanté a été envoyé dans chaque foyer. Apposées sur le réfrigérateur, ces informations concernant les matières acceptées au centre de tri, les horaires des différentes collectes et les écocentres sont bien visibles et en tout temps à portée de main.

Suite à la page 2



Frédéric Potvin - Directeur général

LA FIN D'UNE AUTRE ANNÉE CHARGÉE!

En effet, l'année 2012 fût remplie d'événements et de rebondissements qui valent la peine d'être remémorés à l'aube de cette nouvelle année.

L'année a débutée en célébrant l'inauguration de notre centre de tri à Gatineau, une deuxième construction LEED® pour Tricentris. D'une capacité de traitement annuelle de 85 000 tonnes métriques, ce centre de tri répondra aux besoins des résidents de l'Outaquais pour longtemps. Plusieurs amis Tricentrissiens ont donc assisté à cette ouverture officielle durant laquelle s'est également déroulée notre Assemblée générale annuelle.

Cette année marque aussi le lancement de notre application pour téléphones intelligents. Elle permet entre autres d'obtenir les calendriers des collectes de matières recyclables et de déchets pour l'ensemble de nos municipalités membres.

Le 13 septembre dernier, nous avons dévoilé notre jardin de la biodiversité. Aménagé sur notre terrain de Lachute, ce jardin inclut notamment un étang, un geyser, des dizaines de variétés de plantes indigènes et un système de récupération des eaux de pluie raccordé aux gouttières de l'usine.

L'année 2012 pourrait également être désignée comme celle des trois présidents. Après 10 ans de loyaux services, M. Ronald Tittlit, maire de Grenville, a cédé sa place à M. Daniel Goyer, conseiller municipal à Saint-Eustache. M. Goyer ayant été élu député provincial en septembre dernier, M. Normand Clermont, conseiller à la municipalité de Pointe-Calumet, dirige maintenant notre conseil d'administration.

Les marchés n'auront certes pas été à l'image de ceux de 2011; durant quelques semaines, les prix ont en effet chutés à des niveaux jamais rencontrés depuis la crise de 2008. Nous terminerons tout de même l'année 2012 en territoire positif.

Finalement, notre conseil d'administration a autorisé les budgets reguis pour la construction de l'usine de micronisation. Les travaux débuteront dès que nous recevrons le certificat d'autorisation environnementale et, souhaitons-le, pourrons compter sur une mise en service au milieu de 2013. Nous avons bien hâte de voir fonctionner cette usine de transformation du verre; les possibilités qu'elle offrira à Tricentris ne pourront qu'augmenter notre efficacité et nous permettre d'être meilleurs tant au point de vue environnemental qu'économique. D'aucuns diront que les deux ne font pas bon ménage... mais Tricentris est la preuve qu'il n'en est rien. Quoi qu'il en soit, c'est avec optimisme que nous entamons

Je termine ce récapitulatif 2012 en remerciant tous ceux qui font de Tricentris l'organisme qu'il est aujourd'hui. Ce mois-ci, on a souligné mes 15 années passées à la barre de Tricentris et les dénominateurs communs à cette épopée sont le dévouement, le talent et l'attitude de tous ceux qui ont mené Tricentris là où il est rendu. Ils en sont bien plus responsables que je ne le suis, croyez-moi!

Suite de la page 1 — Parce qu'on vise toujours à faire mieux!

À Saint-Joseph-du-Lac, on a fourni des autocollants destinés à être appliqués directement dans le couvercle du bac de récupération. Situé à la hauteur des yeux lorsque le bac est ouvert, cet aide-mémoire agit à titre de dernier rappel avant que les matières ne soient déposées dans le bac et permet d'en assurer l'admissibilité

De la même manière, la Régie Intermunicipale Argenteuil Deux-Montagnes a décidé de distribuer, sur l'ensemble de son territoire, des autocollants donnant des astuces pour bien récupérer. Ce sont donc les citoyens de Lachute, Brownsburg-Chatham, Saint-André-d'Argenteuil et Saint-Placide qui en bénéficieront et qui pourront installer ce nouvel outil sous le couvercle de leurs hacs bleus

Les municipalités de Pointe-Calumet, Prévost et Saint-Colomban ont quant à elles créé des documents informatifs pour répondre aux besoins de leurs citoyens. Les Calumet-Pointois ont tous reçu un guide des matières résiduelles comprenant le calendrier des collectes pour 2013 et de l'information sur ces dernières ainsi que sur les matières recyclables et les différents services offerts. Alors qu'à Prévost et Saint-Colomban, les dépliants distribués se concentrent sur l'art de la récupération et les répercussions d'un meilleur tri à la source.



La MRC des Laurentides a également réalisé un document regroupant des informations sur les matières recyclables, l'écocentre ainsi que des astuces et consignes pour bien récupérer. Le document est distribué sur l'ensemble du territoire de la MRC; les citoyens de ses 20 municipalités pourront donc mettre ces conseils en pratique. Puis, la Paroisse de L'Épiphanie a eu l'idée d'utiliser la distribution déjà établie du journal municipal pour y ajouter une brochure d'informations relatives au recyclage sous la forme d'un cahier détachable.

Finalement, on tente d'accrocher l'attention des gens à Mascouche et à Mirabel. En effet, les Mascouchois ont pu retrouver des aide-mémoire accrochés à leur poignée de porte. Du côté de Mirabel, en plus d'un document distribué à tous. un système d'infraction a été mis en place afin de donner des informations plus ciblées. Un avis peut donc être laissé avec l'accroche-bac advenant une mauvaise utillisation du bac de recyclage : présence de matières non-acceptées, utilisation illégale du bac bleu, matières recyclables dans le bac à déchets, problème d'accessibilité ou autres.

Au total, près de 500 000 citoyens de 41 municipalités ont bénéficié et bénéficieront de ces actions. Nous tenons à souligner l'engagement des municipalités et leur dévouement envers l'amélioration de la collecte des matières recyclables. Il s'agit-là de belles réalisations qui démontrent une grande créativité.

Il existe deux familles de métaux : les métaux ferreux et les métaux non-ferreux. La première catégorie regroupe principalement l'acier et la fonte. Constituant presque l'ensemble des métaux ferreux et étant le métal le plus largement utilisé, l'acier fait face à une demande sans cesse croissante. Par chance, ce matériau est également le plus recyclé. D'ailleurs, la récupération des métaux ferreux par la collecte sélective a connu une augmentation importante de 19 % dans les dernières années, en grande partie attribuable à l'amélioration du service de collecte municipale.

> Il est tout-à-fait dans notre intérêt de récupérer les métaux puisqu'ils sont recyclables à l'infini. De plus, la fabrication de produits en acier recyclé nécessite 80 % moins d'énergie que lors de l'utilisation de matières premières et diminue de 70 % l'émission de gaz à effet de serre. Notons également que chaque tonne d'acier recyclé permet d'économiser 1 135 kg de minerai de fer, 635 kg de charbon et 54 kg de calcaire, tout en ralentissant évidemment l'exploitation

Les simples boîtes de conserve ainsi déposées dans votre bac de récupération sont donc les bienvenues lors de la fabrication de pièces d'automobiles. de paniers d'épicerie, d'électroménagers et de matériaux de construction, pour ne nommer que ceux-là.

Un Canadien moyen possède au-delà de 900 kg (2 000 lb) d'acier, uniquement parmi ses biens et possessions!

TRICENTRIS: Un lieu de tournage



EN EFFET, AU MOIS DE NOVEMBRE DERNIER SEULEMENT, NOTRE CENTRE DE TRI DE TERREBONNE A REÇU LA VISITE DE 3 ÉQUIPES DE **TOURNAGES DIFFÉRENTES.**

Tout d'abord, l'équipe de Testé sur des humains (TVA) s'est donnée comme objectif de suivre le parcours des matières du bac bleu à la sortie en ballots. Pour ce faire, des contenants arborant le logo et les couleurs de l'émission ont été déposés au début de la ligne de tri. Le testeurcollaborateur Pierre-Yves Lord est donc arrivé avec la mission de repérer et de retrouver ses précieuses bouteilles.

Puis, ce fut au tour de Louise Deschâtelets, chroniqueuse pour Alors on jase!, de venir visiter nos installations et d'en apprendre plus sur le déroulement et le fonctionnement d'un centre de tri. Cette émission de Radio-Canada réunit des collaborateurs de tous âges et de toutes générations et, par ces reportages divertissants, retrace l'évolution de différents aspects de la vie quotidienne. C'est donc chez nous qu'ils ont souhaité démontrer le parcours de la récupération d'hier à aujourd'hui et de comparer, au fil des ans, sa présence dans nos habitudes de vie.

Finalement, l'émission Libre-service, présentée à MAty (anciennement VOX), prépare un grand reportage sur l'univers de la récupération. Ils sont donc venus tourner des images dans notre succursale afin d'appuyer

Aussitôt qu'elles seront disponibles, nous vous communiquerons les dates de diffusion de ces émissions prévues pour l'hiver ou le printemps 2013.



Le 11 octobre dernier, les membres du conseil d'administration de Tricentris ont élu leur nouveau président en la personne de monsieur Normand Clermont. Administrateur depuis août 2006. il s'est joint, deux ans plus tard, aux membres du comité exécutif. Avant sa récente nomination à la présidence, M. Clermont occupait, depuis avril dernier, le poste de secrétaire-trésorier.

Impliqué en tant que commissaire d'école à la commission scolaire de la Seigneurie-des-Mille-Îles pendant 10 ans et agissant présentement à titre de dirigeant à la Caisse Desjardins du Lac des Deux-Montagnes, c'est dans son rôle de conseiller pour la municipalité de Pointe-Calumet que Normand Clermont a été amené à se joindre à Tricentris. Il explique : « Depuis mon arrivée sur le CA de Tricentris, on a grandi et on a perfectionné nos actions, mais toujours en ayant le souci de répondre au besoin du citoyen et de récupérer de plus en plus de matière. Tout ca fut possible de par l'implication des membres, mais aussi parce que toute notre équipe, des employés aux administrateurs, travaille ensemble et va dans la même direction. Je crois énormément au travail d'équipe et à son importance dans la pérennité et je compte bien encourager la poursuite de cet état de collégialité en 2013. »

C'est avec joie que nous accueillons M. Clermont dans ses nouvelles fonctions et nous lui souhaitons beaucoup de succès.

TRICENTRIS EXPRESS **DÉCEMBRE 2012** TRICENTRIS EXPRESS **DÉCEMBRE 2012**



CHAUFFAGE SUPERFLU!

Avec le retour des dures températures hivernales, plusieurs apprécient prendre place dans une voiture chaude et enveloppante et ce, sans avoir à attendre au froid. Pour se faire, à l'aide d'un démarreur à distance ou non, les automobilistes vont démarrer leur engin de longues minutes avant de partir en se disant que, de toute façon, il faut que le moteur se réchauffe. Dénoncée par les groupes environnementaux, cette pratique, en plus d'être néfaste pour l'environnement, s'avère tout à fait inutile.

En effet, les regroupements pour automobilistes tel que CAA-Québec, affirment que 20 ou 30 secondes de mise en marche avant de prendre la route suffisent amplement pour réanimer la mécanique. Non seulement cette habitude de



faire fonctionner sa voiture au ralenti détériore l'état des bougies, du moteur et du système d'échappement, mais elle génère davantage de gaz à effet de serre que lors de la conduite sur route. Ces organismes sont unanimes : c'est en roulant que l'on offre à son véhicule les meilleures conditions pour garder la forme.

En plus de permettre des économies de plus de 600 millions \$ en essence pour les automobilistes canadiens, une diminution quotidienne du temps de mise en marche au ralenti de trois minutes seulement aurait un effet similaire au retrait de 320 000 voitures sur nos routes!

C'est un pensez-y bien!

DU PAPIER À BASE DE FIBRES

Un journal rapportait récemment que le zoo de Maubeuge, au nord de la France, se lançait dans la production d'un type de papier particulier. En effet, il serait possible de créer du papier à partir des excréments d'animaux... C'est après avoir découvert cette technique lors d'une visite au centre pour éléphants en Thaïlande que le directeur de l'établissement français a décidé de faire de même, mais avec l'aide des hippopotames. Leur système digestif, de même que celui des éléphants et des chevaux, ne s'attaque pas entièrement à la cellulose que l'on retrouve dans les fibres. Ces dernières aboutissent donc quasi-intactes en grande quantité dans les matières fécales. Il suffirait de 10 kg d'excréments pour fabriquer 50 feuilles de format lettre. Sachant qu'un hippopotame adulte produit environ 27 kg d'excrément par jour, il s'agit-là d'une belle production! Les responsables du zoo tiennent toutefois à préciser qu'en plus d'être écologique, ce produit est tout-à-fait inodore! Vendu sous le nom Kakadipo, ce produit sera disponible à la boutique du parc zoologique et sur divers sites à vocation de développement durable; les bénéfices ainsi récoltés iront en aide à la population du Mali et à la sauvegarde des hippopotames d'Afrique.



* Si vous souhaitez recevoir uniquement la version électronique du Tricentris Express, vous pouvez nous le signaler au info@tricentris.com.

Rédaction et idéation: Myriam Forget-Charland; Révision: Sophie Poncelet-Latour; Conception: EROD Communications; Impression: Imprimerie Lachute

Ce bulletin est publié à raison de six numéros par année. Toute collaboration est la bienvenue. Veuillez envoyer vos articles à mforget-charland@tricentris.com. Vous
pouvez également transmettre vos commentaires et suggestions à la même adresse. Par souci pour l'environnement ce bulletin est imprimé sur papier Enviro 100,
contenant 100 % de fibres postconsommation certifiées FSC, il est certifié Écologo, procédé sans chlore et FSC recyclé et fabriqué à partir d'énergie biogaz.











